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我与宋亦侯书记的情缘
♦梁冠宁

我和原港口公社党委副
书记宋亦侯是奇缘。正如电
视剧《红楼梦》中《枉凝眉》歌
唱的那样：“一个是阆苑仙
葩，一个是美玉无瑕。若说没
奇缘，今生偏又遇到他；若说
有奇缘，如何心事终虚化？”

我与港中学生失联 46 年
后，在泰州再次欢聚时，竟有
一个意外收获，该班的女生徐
扣林是我失联46年的恩人宋
亦侯书记的儿媳。遗憾的是，
宋书记已于 2019 年逝世，享
年90岁。我46年前离开港口
时，是宋书记为我送行。那情
那景，至今历历在目。可是港
口一别，我们却 46 年音讯全
无。如今忆起往昔，我著此
文，以怀念我的引路人宋亦侯
书记。

初识
我与宋书记的情缘始于

泰县朱庄公社。1968 年底，
我从南京插队到泰县朱庄公
社解楼大队。1970 年初，泰
县准备召开知识青年积极分
子代表大会，布置各公社知青
写讲用材料。我便将自己插
队一年多的经历、感受写成文
章，送到公社知青办公室。

当时，公社分管知青工作
的是公社党委副书记宋亦
侯。宋书记身材魁梧，和蔼可
亲，温文尔雅。他在公社召开
的知青会上对参会的知青们
说：“南京知青梁冠宁，在接
受贫下中农再教育后发生了
根本的变化，过去麦收遇雨，
他是往家跑；如今夏收遇雨，
他是往晒场上跑，与贫下中农
一起抢收场上晒的稻子。这
种情感的变化，是知识青年接
受贫下中农再教育的根本转
变。我希望你们要向他学习，
加快这种转变，扎根农村，锻
炼成长。”

会后，宋书记拍着我的肩
头说：“小梁，好好干。公社
已将你的讲用材料报到县里
去了。”

不久宋书记通知我，县里
要成立“知青积代会”筹备
组，需要人搞文字材料，已经
把我推荐上去了。我知道，这
是宋书记给了我一个更好的
锻炼机会，给了我一个更广阔
的发展空间，给了我一个更大
的人生舞台。我暗暗下定决
心，一定努力工作，决不辜负
宋书记的关爱。

我到县“知青积代会”筹
备组报到后，分管里下河水乡
片的知青材料。我乘船跑遍
了马庄、叶甸、里华、杨庄等
公社，接触到许多知青，看到
他们在农村这个广阔的天地，
从不适应到逐渐适应，茁壮成
长，打心眼里高兴。我便将他
们的事迹，写了一篇散文《雨
夜》，讲一个南京知青冒雨和

贫下中农抢收稻子，在水乡茁
壮成长的故事。很快县广播
站便将我这篇散文配乐播
出。扬州地区的刊物《革命文
艺》也发表了我的散文《雨
夜》。我的文章第一次变为铅
字，这是我文学之路的起点。
我真该感谢引路人宋书记。
他说得对，知识青年在农村接
受贫下中农再教育，只有情感
发生根本转变，才能真正爱上
里下河水乡，在农村展叶、开
花，结果。我和宋书记就这样
相识了。

相知
“知青积代会”结束后，

我被留在县通讯组帮忙。不
久就被老县长、泰县水利工
程团团长赵柏生带上水利工
地，帮他搞文字工作，办《水
利战报》。

农村搞大型水利工程都
是在农闲的冬季。全县数万
农民冒着天寒地冻，挑泥、筑
堤、疏通河道。上世纪 70 年
代，水利工程施工，没有大型
机械，全靠农民挖泥、肩挑、
人抬，万分艰辛。常常因天气
恶劣而影响工程进度。

一天，赵团长对我说：“你
到朱庄公社的工地采访一
下。听说朱庄公社带队的领
导亲临工地，与农民一起挑
泥，工程进度最快，我们要好
好宣传宣传。”

我受命立即奔赴朱庄公
社的水 利 工 地 。 你 说 巧 不
巧？朱庄公社带队的领导竟
是 我 的 恩 人 —— 宋 亦 侯 书
记。只见他脱掉棉衣，正在
工地上挥汗如雨地与农民一
起挖泥、挑泥。那场面真是
蔚为壮观：一条长长的挑泥
队，宋书记领头，一条龙似的
奔向河堤。扁担晃悠悠，人
人健步走，号子声声响，堤上
红旗扬。

宋书记挑着空担从堤上
下来时见到我，诧异地问：

“小梁，你怎么也来水利工
地了？”

我说：“我受赵柏生团长
之命来采访你啊！”

他 拉 着 我 的 手 说 ：“ 水
利工地热闹吧！人山人海，
人流如潮。改天换地，人定
胜天。”

我说明来意。他竟不以
为然地说：“干部就是要带
头干，农民才能劲头足，工
程进度才能加快，我们才能
赶在春节前完成工程，好回家
过年。”

我把宋书记的事迹写成
文章，登在《水利战报》上，并
在水利工地广播站反复播送，
引起巨大反响。赵团长在全
团干部大会上表扬了宋书
记，并要求各公社的干部都
像宋书记一样，深入到一线，

与农民同吃、同住、同劳动，
鼓起农民的干劲，加快水利
工程的进度。

各公社的干部都在工棚
坐不住了，全部深入工地，带
头挖泥、挑泥，大大推动了工
程的进展，各公社还开展劳动
竞赛。赵团长笑眯眯地对我
说：“照这样干下去，回家过
年就大有希望了。”

此后，我常常下工地采访
时，总爱到朱庄公社工地找宋
书记聊天。一来二去，我们就
成了无话不谈的知心朋友。
他要求我，不仅要写干部，更
要写默默无闻的农民，要采访

“一不怕苦，二不怕死”的普
通劳动者。后来我专门采访
了一位受伤了还坚持挑泥的
农民，把他的事迹写成报告文
学《革命需要我》。此文被收
进报告文学集《治淮战歌》。

果然，在大家的共同努力
下，水利工程在春节前就胜利
结束。泰县水利工程团的工
程进度之快，让省水利厅的干
部们都感到惊讶，受到省水利
厅的嘉奖。

临别时，宋书记关心地对
我说：“小梁，你不能总在县
里帮忙。你要回到朱庄公社，
回到农民中去，向他们学习，
为他们服务，得到他们的认
可。这样，今后大学招生、工
厂招工，我才好推荐你呀！你
如果总是漂在外面，后面如有
机会我都不好帮你。”

我问：”那我回朱庄公社
干什么呢？”

宋书记说：“你有两个选
择：一是到公社帮助搞搞文字
和宣传工作；二是到朱庄中学
教书，那里缺老师。”

我想了想说：“那就到朱
庄中学教书吧！”

水利工程结束后，我回南
京与父母短聚后立即赶回朱
庄中学，从此开启了我的教学
生涯。

我在朱庄中学教了两年
多书，又是宋书记将我推荐上
学。遗憾的是最终录取泰兴
师范。起初我并不愿去，我是
六六届高中毕业生，上中等师
范学校不是我的理想，我想上
大学。

宋书记安慰道：“你上师
范也挺好。关键是能转户
口，成为公办教师。去吧，毕
业后再回朱庄中学，我们欢
迎你。”

1974年夏，我和宋书记在
朱庄公社告别，这是宋书记第
一次送我踏上求学之路。

惜别
两年的泰兴师范学习很

快就结束了，我未能回到朱庄
中学，而是被分配到港口中
学。当我暑假结束赶到港口
中学报到时，竟又遇到一年多

前就已调任港口公社党委副
书记的宋亦侯。

宋书记亦惊奇地看着我
说：“怎么这么巧？我到港
口，你随后也到了港口。”

我说：“这就是我们俩剪
不断的情缘。”

宋书记对我在港中的工
作和生活十分关心。他经常
到学校来嘘寒问暖。他看到
港中食堂的伙食较差，公社食
堂一开荤就让人喊我到公社
食堂吃饭，我特别难以忘怀的
是公社食堂宫玉香师傅做的

“ 狮 子 头 ”。 每 次 吃“ 狮 子
头”，宋书记总要把自己碗里
的夹一个给我。久未闻肉香
的我香在嘴里，暖在心头。

我告诉宋书记，港中准备
排演《黄河大合唱》。他立即
表示，坚决支持，并经常晚上
到学校看我们排练，及时给予
关心和指导。

《黄河大合唱》首演，宋书
记亲自到场，并在热烈的掌声
中宣布演出开始。

第一场演出结束，宋书记
找到校长和我说：“你们的首
场演出非常成功，但还有许多
人没看到。公社希望你们能
多演几场，你们看行吗？”

宋书记都说了，我们不能
拒绝，又趁热打铁连演三场。
宋书记每场演出都亲临公社
礼堂，帮助做好后勤工作，维
持演出秩序，仿佛就是我们
《黄河大合唱》演出队的编外
人员。

加演三场结束后，宋书记
对我们说：“你们辛苦了。今

晚请大家吃青菜烂面。”全体
演出师生都拍手叫好。我估
计，人太多，宋书记“狮子头”
请不起。

当晚，参加演出的学生在
公社礼堂吃面，我们老师都到
公社食堂吃面。当热气腾腾
的青菜烂面用桶抬过来时，香
气扑鼻，个个争抢上前捞面。
每人一大碗，捧着直往嘴里
送。饿极了的我，很快吃完一
大碗，又去盛了第二碗。朱孝
华老师吃完一碗后便坐在旁
边悠然地吐着烟圈。他见我
第二碗很快又吃完，便笑着对
我说：“你还能吃第三碗？”

我用筷子敲敲空碗，摸着
挺起的肚子对他说：“是啊。
肚子是撑了，嘴上还想吃。”
但是面桶已经空了，只剩下飘
着油花的面汤。我扫兴地笑
笑说：“算了，饱了！”

朱孝华又笑我说：“那是
你吃的速度太慢了。”我用手
抹抹嘴，青菜烂面的香味还在
嘴边。

1977 年恢复高考后我被
河海大学录取，与宋书记分别
时他紧紧握住我的手说：“人
往高处走。你此行要好好学
习，增加知识，报效祖国。海
阔凭鱼跃，天高任鸟飞啊！”

我含着泪对宋书记说：
“我会想你的。我们的情缘地
久天长。你对我的关爱，我将
永远铭记心间。”就这样我和
宋书记在港口依依惜别。这
是宋书记第二次送我踏上求
学之路。

港口一别，我与宋书记竟
46 年毫无音讯。还是用电视
剧《红楼梦》中《枉凝眉》的歌
词结尾吧：“若说没奇缘，今
生偏又遇着他；若说有奇缘，
如何心事终虚化？”

无意抬头
月亮如儿时一样美
陪我看月亮的人儿
如今在哪里

仔细一看
熟悉又感到陌生

年轻健壮的父亲
突然衰老得令人心疼

猛然回头
我只看到自己的脚印
月光之下时隐时现
倔强地向前伸展

瞬 间
♦游子言
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学习区委全会精神 掀起贯彻落实热潮

扎实稳健推进中国式现代化姜堰新实践 本报讯（通讯员 沙进 特约记者 钱
雪）“原来村庄河道又脏又臭，夏天蚊虫满天
飞，自从村里建了污水管网后，环境变好了，
告别了‘脏乱差’。”日前，家住白米镇甸河村
的刘大爷眉开眼笑地称赞道。

为进一步擦亮镇村生态底色，让群众乐
享“水清岸绿”，我区 2020 年开始实施镇村污
水处理 PPP 项目，总投资约 19.63 亿元。项目
建设集镇主镇区及片区污水管网约 149 公里，
实施 175 个村污水治理，建设污水管网 1787
公里，新建污水集中处理站 246 座、污水提升
泵站 691 座，接管入户惠及 4.7 万户。区住建
局排水服务中心主任殷俊介绍，该项目成效
明显，一方面改变了传统村落污水直排河道、
污染农村环境的状况；另一方面将镇村污水
收集达标排放，为美丽乡村建设和镇村招商
营商环境优化作出了贡献。

在推进镇村污水治理工作中，区住建局
多措并举、狠抓严管。加强项目建设过程矛
盾调处，安排专人与镇村相关负责人对接，及
时调处施工矛盾，保证项目按序时有条不紊
地推进；做好项目监督管理，聘请专业团队对
项目进行绩效考核， （下转7版）

本报讯（记者 黄文婧）“火灾
发生时你如何逃生？从楼梯逃生？
走安全出口？在窗边求救？如果这
些 通 道 全 被 堵 ，等 待 你 的 会 是 什
么？”日前，天目山街道工作人员紧
扣安全生产月“人人讲安全 个个
会应急——畅通生命通道”主题，聚
焦安全生产，从多个角度向群众讲
解安全生产法律法规、消防安全、应

急救援等知识，引导群众增强安全
意识、提高自我防护能力。

今年以来，天目山街道以全面
提高群众安全意识、安全技能为出
发点，多措并举开展“安全生产月”
宣传活动，营造“人人当好安全‘吹
哨人’”的浓厚氛围，推进安全生产
工作走深走实。

“大安全”体系全面提升专业监

管效能。天目山街道实行“大安委+
专安委”工作运行机制，发挥网格员

“铁脚板”作用，定期全覆盖开展安
全巡查；严格落实重点工作定期报
告制度，每季度召开安全生产联席
会议，研究解决安全、消防监管重点
难点问题；联合“大督查”工作组通
过专项监督、暗访督查、零点夜查、
联合执法等方式， （下转7版）

“大安全”体系 “大专项”整治 “大参与”演练

天目山街道：“三大”举措畅通生命通道

本报讯（记者 潘俊）昨日，
山东省利津县政协副主席王蕾
带队来姜考察交流土地流转工
作，区政协副主席王凯陪同。

考察组参观淤溪镇潘庄家
庭农场服务联盟、大杨家庭农
场服务联盟、我区农村产权交
易服务中心，详细了解我区强
化政策引领、完善土地流转机
制、培育经营主体、推进适度规
模经营等工作的进展情况。考
察组对我区积极引导和推进农
村土地承包经营权流转给予充
分肯定， （下转4版）

山东利津县政协
来姜考察交流 本报讯（记者 吴楚鹤 刘钰婷）昨日，

区妇联召开“倾听花开的声音”科技女性创新
创业成果交流会，7 名女科技工作者代表依次
上台讲述创业故事、分享科技成果，充分展示
女性科创风采。

据介绍，我区广大科技女性主动适应时
代要求，站在发展前沿，自强不息，攻坚克难，
以坚定的信念、杰出的智慧和不懈的奋斗，在
农业技术、医疗卫生、智能化发展、企业新型
管理等方面闪耀科技光芒、作出不凡业绩。
区妇联高度关注科创女性的发展，坚持发挥

“联”的优势，在促进政策落地、加强组织保
障、提供关爱服务、助力乡村振兴等方面下功
夫，为广大女科技工作者发挥“半边天”作用
创造条件、搭建平台、提供服务。

区妇联召开“倾听花开的声音”
科技女性创新创业成果交流会

区委统战部
本报讯（通讯员 马中林）

区委统战部贯彻落实区委全会
精神，要求强化思想引领筑牢

“同心”基础，充分发挥“同心大
学堂”“统战之家”等活动阵地
作用，深入宣传引导，推动广大
统战成员深刻学习把握全会精
神实质，增强政治自觉，筑牢共
同奋斗思想根基。发挥智囊优
势释放“同力”动能，充分发挥
好统战成员人才荟萃、智力密
集、联系广泛的独特优势，鼓励
支持党外高层次人才、民营企
业家等统战成员在加快发展新
质生产力、助力企业转型升级、
乡村振兴、社会治理上，以实际
行动体现统战担当，以创新实
践彰显统战作为。夯实统战基
础提升“同促”质效，加强统战
队伍建设，开展统战团体素质
能力提升工程，将统战工作重
心聚焦到“一清单三机制”的质

效上来，落实工作责任，优化工
作举措，奋力打造新时代统战
工作“姜堰样板”。

区委老干部局
本报讯（通讯员 王青兰）

区委老干部局贯彻落实区委全
会精神，要求聚焦“银辉筑堰”，
强化党建引领。着眼于离退休
干部党组织建设提质增效，依
托“堰上银盟”“银聚力”党建联
合体等工作载体，着力强化基层
组织建设，深入推进“标准+示
范”建设。聚焦“银耀姜城”，强
化典型引领。牢牢坚持向中心
聚焦、为大局聚力，打造“老有所
为”平台与机制。致力优化平台
载体、壮大银发力量、强化激励
保障，大力宣传身边“银发先
锋”，激励更多老同志进一步发
挥余热，为高质量发展贡献力

量。聚焦“银龄关爱”，强化服务
引领。围绕“做实政治尊重、做
细生活关心、做深精神关怀”，在
精准精细服务离退休干部上持
续用力。进一步深化工作机制，
推动“一人一策”走深走实，把党
的关心关爱落到实处，不断提
升老同志的幸福感和满意度。

区法院
本报讯（通讯员 姜薇）区

法院贯彻落实区委全会精神，
要求聚力精准保障，在服务发
展大局上作出更大贡献。坚持
把“从政治上看、从法治上办”
落到实处，确保法律效果、社会
效果和政治效果有机统一。坚
持共建共治，在参与社会治理
上探索更多经验。深入开展常
态化“扫黑除恶”，严厉打击非
法集资、 （下转4版）

进一步擦亮生态底色，让群众乐享“水清岸绿”

镇村污水治理实事惠及4.7万户

日前，泰州市生产河治理工程张甸段开工，主要实施河
道疏浚、岸坡防护，并改造沿线下河踏步、排水口，做好河道
绿化防护，切实提升村庄人居环境质量，加快建设宜居宜业
和美乡村。 卫婉倩 摄

本 报 讯（通 讯 员 高 宇
航 沐浩然）上半年，区财政局
通过惠民惠农“一卡通”系统足
额发放补贴项目 29 个、补贴金
额2.43亿元，惠及人数24.77万。

今年来，区财政部门紧扣
乡村振兴决策部署，不断倾斜
财政资金， （下转3版）

区财政局全力保障
农业农村优先发展


